
●
21岁的胡荷韬首次入选国

足，就首发上场战澳大利亚，身
上那股兴奋劲，是不用说的。
过于兴奋，拼劲十足，就容易动

作过大，造成犯规。
这不，上半场补时，胡的鲁

莽，造成了犯规，给了澳大利亚一
个定位球。也巧，正是这个定位
球，澳大利亚进了球。

●
赛后有评论说，胡的这次犯

规是这场比赛的转折。不敢苟
同。这场比赛的转折，是澳大利
亚球星古德温的核心作用与出色
表现。

这个定位球进球，是古德温
罚的，落点精准。

下半场开赛不久，古德温又
来了一脚世界波，反超了比分。

●
国足踢不过澳大利亚，实力

差距之外，是没有核心球员。所
谓核心球员，就是球队遇到困难
时，球赛处在关键时，能站出来解
决问题。

那么多年了，国足有过核心
球员吗？没有。

●
根宝搞青训二十余年，输送

了一批国脚，但没培养出一个核
心球员。这很遗憾。

核心球员，可遇不可求。
●

杨泽翔、高准翼先后受伤，胡
荷韬算是临危受命。他很年轻，
经验不足，有点失误，正常。他尽
力了，不该让他背锅。
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没有核心球员

当头棒喝

●国足从 36 强赛跻身 18
强赛时，国足上下、国足四周都
洋溢着喜洋洋、兴冲冲的气氛
的。国足主帅和众位将士，追随
国足的名记，追捧国足的名嘴，
蹭蹭国足流量的自媒体们，大家
都不约而同地揣着这样一个心
思，叫做“万一”。足球是圆的，
在国足参赛18强赛时，万一来

“万一”了？“一不小心，万一我们
在客场逼平了日本队……”“一
不小心，万一我们在主场赢下
了沙特队呢……”“一不小心，
万一我们到客场打败了澳大利
亚了……”足球场里的“万一”
其实并不多见的，尤其是在关
系到进出世界杯赛的重要比赛
里。“万一”是奢侈品，是要花出
点大的血本的。“万一”还是易碎

品，在90分钟的激烈对抗中很难保
全的。一不小心，“万一”就蒸发于
绿茵场了。国足在对沙特、对澳大
利亚两场比赛里，先进球的，“万
一”过了。这也使得众人的“万一”
念想还是不会散去的。

●国足三连败，三场球都挨
了当头一棒。东瀛邻国球队落手
最重，以七球横扫国足。看上去
是病恹恹的澳洲袋鼠也以 3 比 1
击败国足。“万一”不显灵，只显示
了当头一捧。作孽。

●“当头一捧”源自汉语成语
“当头棒喝”。相传佛教禅宗祖师
对于入学弟子是不问情由，当头
给以一棒，或棒喝交驰，厉声唱
叱，促其领悟真谛。此成语比喻
以严厉警告来促使人们能猛然醒
悟。国足受当头棒喝，没有领悟

到入围世界杯之艰难，是不想醒
也不愿醒。悟性不高，是也。

国足主帅伊万表示：18强赛
对印尼是真正战斗的开始。看来
国足明天在主场对阵印度尼西亚
时，就会不抱幻想了。连败之后
对国足方方面面的批评、吐槽太
多了。没有想到的是这三场球在
主帅的眼里是算不上真正的战
斗。大家对国足吆三喝四、吆五
喝六是白费感情了。在真正的战
斗中，门将王大雷还会披挂上阵
吗？他在三场球中被对手射正球
门共 16 次，他丢失了共 12 粒球。
请换换门将、换换手气吧。一条
小建议。

给印尼、巴林当头一棒吧。
也让人家尝尝当头棒喝的味道。
呵呵。

真正的
压力测试

靴子落地
纳达尔退役

纳达尔宣布退役。
自从公开表明自己萌生退意

开始，西班牙天王离退役就越来
越近。这个消息，像是靴子落地，
意料之外的宣布时间，以及情理
之中的决定。

今年11月的戴维斯杯后，纳
达尔就将正式离开职业网坛。选
择能为国出战的戴维斯杯作为最
后一站，他是有私心的。20年前，
西班牙人在主场塞维利亚夺冠，
这让当时职业生涯初期的他“感
到了快乐”。能够在那里为自己
的职业生涯画上句号，让他的职
业生涯圆满。

纳达尔退役后，曾经的几大
巨头，就只剩下了德约科维奇一
人。今年如愿拿到奥运金牌的德
约科维奇，是否还有以往的动力，
与新生代继续一决高下？

除了巨头，与纳达尔同龄的
法国球员加斯奎特、“90后”男单
大满贯第一人蒂姆，也即将离开
职业网坛。

一代球员的离开，并不意味着
他们就此与网球别过，而是在于他
们能够留下什么。的确，前一批球
员退役后，总有新一代人跟进。

网坛开启新时代，并非新鲜
事，辛纳、阿尔卡拉斯等“00后”早
已崭露头角。当然，20年前，纳达
尔、费德勒也是这么成长起来的。

但重要的是，在新时代开启
的同时，这些退役的球员，能够给
后辈们，甚至整个网坛、体育界留
下什么样的“遗产”？

不同的球员，对网坛、本国体
育文化都或多或少做出了贡献。
每年选择退役的球员不少，但退
役能够产生巨大影响力、让球迷
与他们共情的并不多。

这种影响力和共情，不仅仅
在于这些球员在赛场上的成就，
更在于他们对这项运动的改变。
这也是巨头离开职业网坛时，会
一石激起悲伤的千层浪的原因。

在巨头层面，不论是费德勒、
纳达尔，还是巨头中存在感相对
较低的穆雷，他们的共性，在于他
们能够深入、精确地挖掘一项运
动的核心，并把这个核心塑造成
一种独有的文化。

费德勒以儒雅著称，重新定
义了网球这项运动的特点；纳达
尔的拼劲，和14座法网男单冠军
奖杯，直接让他的打法和谦逊，成
为网坛一股清流；穆雷在家门口
拿到的温网冠军和奥运金牌，让
网球在英国的地位并不亚于足
球。这或许也是他们各自职业生
涯的缩影。

随着年岁增长，巨头们相继
退役基本已成定局。除了退役，
这些人重新定义网球和体育的贡
献，也是肯定的。只不过，不确定
的是，他们会不会突然宣布离开？

中国冰球队
和中国足球队

中国冰球队和中国足球队是
长在一条滕上的两只苦瓜。

中国冰球队最好的成绩，也
只是在二级洲际比赛中沉浮，而
中国足球队，过去还在亚洲一线，
而现在已经落到三四线了。在

“走向世界”的道路上，中国冰球
队的决心比中国足球队更坚决。

在两年前的北京冬奥会上，
中国冰球队虽然首次参加比赛
（当然是以东道主的身份），但是
他们并不想靠这个关系混场，而
是想努力获得关系以外的成就。

他们是怎么做的？归化！
中国冰球队一旦走上归化这

条路，就走得那叫一个坚决。根
据冬奥会冰球比赛规则，一个队
可以报名25名球员，中国冰球队
报名的25名球员中，有15名是归
化球员。

你可以不习惯，但他们的身
份转换都是合乎规则，符合奥组
委的相关规定。

既然合乎规定，手续完备，为
什么不可以呢？

尽管这支中国冰球队在比赛
中的成绩依然不尽如人意，但那
是因为世界冰球强队的实力太强
了，你就是把 25 名球员全部归
化，也打不过，因为这些临时拼凑
起来的散兵游勇，不可能是那些
精兵强队的对手。但是，如果没
有归化球员的中国冰球队上去比
赛，那就是一触即溃。

比较起来，中国足球队就没
有中国冰球队那样，在归化问题
上绝对坚决，而是羞羞答答，既怕
又怕。

就拿本届参加 18 强战的阵
容来看，归化球员寥寥，也算不上
是中超一流外援水平。这几个归
化球员的加盟，对中国足球队实
力的增强杯水车薪，没有多少作
用。

而中超拥有强外援的球队，
曾几何时在亚冠杯赛上风光闪
耀。如果以他们的水平参加亚洲
18强10强甚至是四强赛，应该没
有任何问题。

当然，这个对比不现实，但至
少能够说明一个问题：如果下决
心用归化球员给中国足球队来一
次彻底变化，说不定就行了。至
少在本届18强战，也不会打三场
输三场，进两球却丢了 12 个球，
排名最末。

虽然这个做法很奇特，但是
一没有违反任何规定；二，如果获
得成功，对加速下滑的中国足球
可以说是一个急刹车，一次起死
回生的机会。

打比赛首先要搞清楚一个问
题：你是要取得想要的成绩，还是
做一个“道德表率”？

如果既要又要，那就什么也
要不到，就像这支中国足球队。

一度 2 比 1 实现了逆转的
印尼队，补时第9分钟，才被巴
林利用一个角球扳平了比分。

虽然没有赢，但是印尼也
成为了这个小组除了日本之
外，第二支前三轮保持不败的
球队。

客场对沙特1比1，主场对澳
大利亚 0 比 0，客场对巴林 2 比
2。两个客场比赛都能取得进球，
并且两个客场比赛到现在都没输
过。

作为这个小组的第六档球
队，前三轮印尼队的总失球现在
是三个。

三连败的中国队，周二对印
尼的比赛，如果不把备战工作做
到很细致，不拿出最佳状态去应
对的话，要想获胜甚至要想拿分
都不容易。

周二对印尼的主场比赛，对
中国男足而言是一场真正的压力
测试。

面对东南亚国家队，一旦打
不好往往都容易带来巨大影响。
比如 2013 年在合肥输给泰国，
2022年大年初一输给越南。

这次的印尼队有很多归化球
员，和之前遇到的东南亚球队又
有所不同。

国足和澳大利亚比赛，中国
队的防守在上半场一段时间里面
做得还不错，但最终，全场比赛还
是被对手三次破门。澳大利亚队
本届 18 强赛开赛至今第一次取
得进球，就是当晚面对中国队。

2001年10强赛，中国男足在
五里河出线之前，六场比赛仅仅
只有一粒失球，整个十强赛的第
二个失球，直到最后一轮替补出
战乌兹别克斯坦队时才出现。

2018年世预赛12强赛，中国
男足 10 场比赛总共的丢球数是
10个。

到了上届12强赛，六场打完
中国男足已经丢了11个球，最终
10场比赛失球数达到19个。

这届 18 强赛，三场打完，中
国男足失球已经12个。

话不多说，看看面对印尼队，
中国队无论是进攻还是防守，能
不能有所改观吧。


